Chiapas Parte 1: El Hospital Militar Regional de Tapachula

Gral. Brig. M.C. Guillermo Arzate Jáuregui*

Originalmente en la 36/a. Zona Militar

Tomando en consideración las necesidades estratégicas que requerían nuestros municipios fronterizos colindantes con la República de Guatemala, dada la situación conflictiva relacionada con factores tales como la guerrilla del vecino país, así como la existencia de 122 asentamientos irregulares de familias guatemaltecas, de los que algunos contaban con un número variable de hasta dos o tres mil familias y finalmente el cruce de guerrilleros que perseguían a los integrantes de esas familias desplazadas, motivaron el surgimiento de diversos aspectos como:

- 1) la posibilidad de incrementar el número de unidades y efectivos militares nuestros en esa área y
- 2) asimismo establecer la satisfacción a los requerimientos logísticos de dichas unidades, en nuestro caso, desde el punto de vista de Sanidad Militar.

Para tal efecto se creó en 1984 la 36ª Zona Militar en la plaza de Tapachula, Chiapas, agrupando una Brigada Independiente perteneciente a la VII Región Militar con base en la Cd. de Tuxtla Gutiérrez.

Siendo el primer Comandante de la 36^a Zona Militar, de nueva creación, y cumpliendo órdenes en ceremonia especial, causó alta la primera Enfermería Militar en el Estado de Chiapas.

Dos meses más tarde, en ceremonia extraordinaria se dio lectura al radiograma que comunicaba el acuerdo mediante el cual causaba baja como Enfermería y alta como Hospital Militar Regional de la 36ª Zona Militar, habiendo sido al mismo tiempo abanderado dicho nosocomio.

Como Director fundador fue nombrado el C. Coronel M.C. Guillermo Arzate Jáuregui, quien al mismo tiempo recibió el nombramiento de Jefe del Servicio de Sanidad de la VII Región Militar.

Conjuntamente con la creación del Hospital se integraron tres libros, que fueron: el Libro de la Historia del Hospital, el Libro del Historial de la Bandera del Hospital y el Libro de Visitantes Distinguidos.

Inicialmente la capacidad instalada del Hospital consistía en: 5 camas para servicio de hombres y 5 camas para atención de mujeres y niños; un quirófano, una unidad de

* Director.

servicio dental, un servicio de rayos X y un servicio de anestesiología.

El primero de septiembre de 1984, la Dirección General de Sanidad, que se encontraba a cargo del C. Gral. Alger León Moreno nombró como Subdirector al Teniente Coronel M.C. Enrique García Martínez, como cirujano general al C. Mayor M.C. José Luis Campos Contreras, como cirujano pediatra al C. Mayor M.C. Víctor Buendía Azcárate, como médico internista al C. Mayor M.C. Jorge García Leyva, como gineco-obstetra al C. Mayor M.C. Manuel Villajuárez y finalmente como cirujano ortopedista al C. Coronel Arzate Jáuregui que al mismo tiempo desempeñaba la Dirección del Hospital.

En 1986 el C. Coronel M.C. Guillermo Arzate Jáuregui causa baja como Director del Hospital y alta como Director del Hospital Militar Regional de Monterrey, Nuevo León, quedando temporalmente el de Tapachula bajo la responsabilidad de su Subdirector.

En el año de 1987 el Coronel Arzate Jáuregui regresa como Director nuevamente del Hospital y se proyecta el hospital de 100 camas, mediante estudios y proyectos llevados a cabo por la Dirección General de Ingenieros de la propia Secretaría de la Defensa Nacional. Dicho proyecto sin embargo, nunca vio cristalizados sus objetivos, como consecuencia del crecimiento en importancia de la zona conflictiva en la región de "los altos" de Chiapas. Ello motivó la propuesta del Comandante de la Zona Militar, C. General de División D.E.M. Jaime Jiménez Muñoz, de transladar el Hospital a la plaza de Tuxtla Gutiérrez, capital del Estado de Chiapas.

Fue así como en el año de 1989, en el mes de enero, el Hospital se transladó a la Ciudad de Tuxtla Gutiérrez, que es la ubicación en la que continúa hasta la fecha.

El translado estuvo a cargo de su Director, el Coronel M. C. Guillermo Arzate Jáuregui, quien se constituyó de esta manera en el primer Director del Hospital Militar Regional de Tuxtla Gutiérrez hasta el momento en que se incorporó al Hospital Central Militar y entregó la Dirección del Hospital Militar Regional al C. Tte. Cor. M. C. Lorenzo Arturo Tapia Corredor, quien la desempeñó en forma accidental hasta el mes de junio en que se entregó a su nuevo titular, el C. Coronel M. C. Félix Rogelio Medrano Terrazas.

Logros del hospital

Una de las características del Hospital Militar Regional de Tapachula, fue su condición de auto-financiabilidad, hecho que durante muchos años subsistió (al igual que en otros hospitales militares de la República), gracias a la atención de pacientes de procedencia civil.

Sin embargo, en el presente caso, los cirujanos donaban integramente los honorarios percibidos con el objeto de integrarlos a los fondos de la cuenta de ahorros para adquisición de equipo del Hospital. Este hecho marca como una característica única y excepcional a la administración del mismo. Como ejemplo, las erogaciones por concepto de gastos de mantenimiento y de mejoramiento del Hospital como instalación general de ventanería de aluminio, el alfombrado de diversas áreas, la instalación del aire acondicionado y la adquisición de diversos materiales de consumo y de equipo médico se efectuaron con cargo a la cuenta de referencia, sin menoscabo naturalmente de la importancia del presupuesto oficial asignado, para el cual fue un apoyo significativo.

También se considera de relevante importancia la actuación de su personal en sus funciones de apoyo a las Unidades Militares de la Zona en sus actividades de orden disperso y en las actividades de apoyo a la población civil principalmente en lo que se refiere a diversas labores sociales.